
Intervention de la PAFHA

Présentation de Gracieuse Paget-Blanc (Elan pour Haïti)

COP21 / Migrations et Changements climatiques : Dialogues croisés

Changements climatiques mondiaux : suffocation d'Haïti

«An'n sove Lakay »

La COP21 est la deuxième grande rencontre mondiale sur l'avenir de l'Homme sur cette planète. Le 25 Septembre 2015, au «sommet sur le développement durable», 193 États membres de l'ONU ont adopté un nouveau programme de développement durable avec 17 objectifs mondiaux pour mettre fin à la pauvreté, lutter contre les inégalités et l'injustice et faire face au changement climatique d'ici à 2030.

La Conférence des Nations Unies sur le changement climatique, qui se déroule du 30 novembre au 11 décembre 2015 à Paris (Le Bourget), cherche à appuyer ces mesures en réduisant l'émission des gaz à effet de serre, en réduisant les émissions de dioxyde de carbone (CO2) et en limitant à deux 2 degrés centigrade maximum le réchauffement climatique d'ici 2050. Selon les experts, les décisions qui vont être prises devront contraignantes pour limiter la casse. Les enjeux immédiats de l'économie des pays développés et émergents vont peser dans les négociations de la COP21. Entre temps, les habitants des territoires

insulaires comme Haïti qui subissent depuis des années les aléas et les contrecoups climatiques suffoquent par des crises politiques, démographiques, économiques et sociales accablantes poussant ainsi une bonne partie de la population active et qualifiée et non qualifiée à la migration.

En Haïti, les conséquences du réchauffement climatique n'est plus une utopie. Au cours de ces 30 dernières années, les catastrophes naturelles (cyclones, intempéries, sécheresses, séisme) entraînent la population locale à une impasse structurelle de survie (*diminution des terres arables, raréfaction de l'eau de surface, désertification, etc.*). Le dérèglement climatique associé à d'autres phénomènes directs et indirects tels que la croissance démographique, l'absence d'urbanisation, déforestation, pollution, conflits politiques et sociaux, etc. engrangent de nouveaux problèmes auxquels Haïti doit faire face.

Les acteurs Franco-Haïtiens restent attentifs aux engagements qui vont être pris aux termes de la COP21 et surtout à la manière dont on va les intégrer dans le processus d'appropriation des décisions au niveau local. Comme le colibri, ils prennent leurs parts.

Notre intervention aujourd'hui porte sur

Le développement et les changements climatiques. Les impacts sur les Migrations.

Plan d'intervention de la PAFHA

- Présentation de la PAFHA et de son réseau en France et en Haïti (Présidente de la PAFHA)
 - La croissance démographique en Haïti (Gracieuse Paget-Blanc)
 - L'impact des déchets et traitements des déchets sur le climat (Roody ATIME)
 - L'eau et la santé des hommes en Haïti dans un dérèglement climatique mondial (*Dr Jean-Marie Bernard*)

Nous aborderons la question concernant la migration et les changements climatiques en soulignant la contribution négative d'Haïti au problème du réchauffement planétaire et les conséquences immédiates subit par Haïti.

Les difficultés auxquelles Haïti est confrontée sont innombrables et touchent tous les domaines : la santé, l'éducation, l'agriculture, l'économie, la sécurité etc. Ces difficultés endémiques semblent être inavouables et place le pays dans une spirale infernale ; ou dirait-on une sorte de pelote de fil bien nouée avec plusieurs bouts sortant dont aucun ne permet d'arriver à démêler la pelote.

En dehors de toute expertise et de recherche scientifique mais plutôt animée par une prise de conscience tirée de nos observations, nos contacts et nos actions de terrain auprès du peuple haïtien nous constatons **qu'Haïti est en train de suffoquer** par :

- La surpopulation
- Le poids écologique des déchets
- La rareté, l'insalubrité de l'eau et ses impacts sur la santé

Les pays riches, les pays développés se concentrent sur les problèmes qui sont les leurs : la réduction des émissions de CO₂ et des gaz à effet de serre. En d'autres termes, ils se concentrent sur leur contribution aux changements climatiques. En 2014 la production de CO₂ était :

- La Chine : 7,4 Tonnes/Hab/an
- Les USA : 16,6 T/H/an
- La France : 5,7 T/H/an
- Haïti : 0,18T/H/an

Autant dire que nous ne suffoquons pas par les émissions de dioxyde de carbone que nous produisons.

Nous suffoquons parce que nous sommes trop nombreux.

- Il n'y a plus de place pour tout le monde
- On ne peut plus respirer, il n'y a pas assez d'air
- Il n'y a pas assez de nourriture et assez d'eau.

QUE SE PASSET-IL? NOUS SOMMES

10,461 409 habitants

Dans une superficie de:

27,750 Km²

Soit une densité de:

377pers/Km²

La surpopulation est souvent un sujet tabou, un sujet difficile à accepter parce qu'il touche les croyances culturelles, religieuses, sociales anthropologiques et bouscule certains codes déontologiques qui impliqueraient une régulation des naissances.

En Haïti on dit « pitite cé bien malére » Les enfants sont les biens des pauvres.

La population haïtienne est passée de 3 221 000 habitants en 1950 à 10 490 893 en 2013 (voir graphe).

Si nous ne réagissons pas face à la menace de l'explosion démographique nous, les Haïtiens, seront appelés à disparaître au même titre que les espèces animales, végétales et minérales. Nous n'aurons pas d'autre avenir que des déplacements de population par la migration.

Quel est l'impact de cette surpopulation sur l'environnement ?

Selon les spécialistes de l'environnement il faut 22 arbres pour produire une quantité suffisante d'oxygène par personne.

Un petit calcul permet de dire qu'il faudrait :

$22 \text{ Arb} \times 10\,490\,893 = 230\,799\,646 \text{ arbres}$
 $230\,799\,646 \text{ Arb} : 27\,750 \text{ Km}^2 = 8317,1/\text{km}^2$
Soit : 29,99% environ 30% de forêts.

La France comptait en 2013 30,6% de forêts.

Où en sommes-nous en Haïti ?

Les surfaces forestières en Haïti représentaient environ 2% du territoire en 2013 alors qu'en 1920 les forêts recouvraient 60% du territoire.

Peut-on croître indéfiniment dans un monde fini?
La surface du pays (Haïti) étant limitée, sa population peut-elle croître de manière illimitée?
Peut-on nourrir et subvenir aux besoins de tous ?

Quel est le lien entre Démographie et Ecologie ?

Les statistiques d'Haïti sont alarmantes. On observe un lien ou du moins une relation négative entre la

croissance démographique de la population et la détérioration de l'environnement naturel.

Tous les indicateurs sociaux et environnementaux sont bas pour Haïti. L'agriculture qui constitue la base même de l'économie haïtienne souffre terriblement. 66% de la population active dépendent de l'exploitation de la terre.

La production de café (**voir graphe**) est passée de 43 600 tonnes en 1962 à 16 000 tonnes en 2008. Le café est passé en surface récoltée de 80 000 hectares (1961) à 55 000 (2003). A l'exportation on est passé de de 35 000 tonnes numériques à moins de 5 000 dans la même période (Statistiques FAO).

Selon les projections du PNUD et de la Banque Mondiale la population haïtienne devrait doubler d'ici 30 ans, c'est-à-dire en 2050.

Haïti pourra-t-il contenir 21 000 000 d'habitants ?
Si rien n'est fait les seuls choix seront :

Partir ailleurs (Migration) ou Mourir, ce qui est déjà le cas.

Ce n'est pas une belle note pour finir – Pour cela la seule solution viable est :

La Transition Démographique

Arriver à réduire le taux de fertilité de 4.5 à 1.9

Autrement dit : Le contrôle des naissances.

La Chine l'a fait il y a 30 ans et bien d'autres pays européens l'ont fait au 19ème et 20ème siècle.

SAUVONS NOTRE PAYS !

Que faisons-nous en tant qu'association de la société civile ?

Pour nous à Elan pour Haïti, l'association que je préside, membre de la PAFHA, nous mettons l'accent sur la communauté et ses moyens de subsistance. L'individu a un rôle à jouer au quotidien.

Nous luttons contre la migration massive en :

- Développant au niveau éducatif le goût de l'école chez les enfants. Nous rendons l'environnement agréable (arboré, propre) pour valoriser l'apprentissage
- Les écoles que nous soutenons organisent des rencontres mensuelles visant la sensibilisation au planning familial, à la contraception et la transmission de valeurs et bonnes manières pour protéger l'environnement dans les gestes quotidiens.
- Nos actions concernent également le développement de l'agriculture et les techniques agricoles.

- Nous avons un programme de coopération de mécénat de compétence où nous invitons des personnes à participer au transfert de compétences dans des domaines variés. Ces actions ont pour but d'une part la formation des acteurs locaux et la baisse de la migration.